
“哎， 你还别说， 自打我加
入工会， 能和你们一起参加工会
活动， 我就觉得自己身上的干劲
儿特别足 。 墩两遍地 ， 不叫事
儿！ 这真得谢谢咱们工会， 谢谢
咱们主席。” 怀柔广电中心保洁
员张巨梅说的主席， 就是怀柔区
广播电视中心工会主席赵海青。

自2002年从乡党委副书记转
到怀柔广播电视中心担任工会主
席， 赵海青从事工会工作已经
有 14个年头了。 他也在工作中
总结了一些心得， 工会工作主要
是依法依规， 入情入理， 心里得
时刻装着会员， 为大伙儿多谋福
利 。 为此 ， 他研究工会福利政
策， 从中央到地方的大小工会政
策文件都整整齐齐地夹在文件夹
里， 有空就拿出来翻阅。 他爱读

报纸， 特别是工会方面的新闻。
2015年底， 就在他读报时， 发现
了一则总工会鼓励发展农民工入
会的消息， 一个想法在他的脑海
里浮现。

“我先说说， 现在总工会鼓
励农民工加入工会， 咱们单位刚
好有4名农民工。 她们中两位是
保洁， 两位是食堂大师傅， 平时
干活儿都挺卖力的 。 现在有政
策， 大伙儿说说， 让她们加入咱
们工会组织怎么样？” 在一次工
会委员会上， 赵海青把他的想法
说了出来， 得到了工会委员的一
致同意。 一周后， 张巨梅等4人
成为了怀柔区广播电视中心工会
家庭的一员 。 在参加工会活动
时， 张巨梅感慨颇深： “能加入
工会， 我就觉得心里特别踏实，

觉得自己在单位有个家。 我也没
什么可报答的， 只能用心做好保
洁， 把单位打扫得干干净净的，
就像打扫自己家一样。”

单位的农民工入会了， 这个
做法还登上了 《劳动午报》， 赵
海青看着报纸， 想着又为职工做
了点儿实事儿 ， 心里充满了喜
悦。 可他也有犯愁的时候， 当了
这么多年的工会主席， 他感觉最
难的就是如何正确处理好滥发与
依规发放会员福利界定上， 比如
在 “五一”、 “十一” 等法定节
日， 为职工发放米面油等生活用
品， 让会员体会到获得感， 而他
同时也承担着一定的思想压力。

赵海青知道， 做好工会工作
必需具备过硬的业务素质和扎实
的理论功底。 这么多年来， 他没

少学习工会方面的书籍报刊， 没
少研究 《工会法》。 他熟悉工会
政策， 条条款款都在他心里装着
呢。 他拿出相关文件规定， 征得
领导同意， 严格按照工会规定标
准， 尽可能满足会员需求。 工会
经费有限， 每次发放福利， 他就
带着工会委员和办事人员到商场
超市摸底， 货比三家， 与商家砍
价， 力求物美价廉。 有人跟他开
玩笑， 说他这个工会主席太会过
日子。 他总是笑着说： “好钢用
在刀刃上 ， 平时能省点儿是点
儿， 省下来的经费给大伙多争取
点儿福利， 不是更好？”

这就是赵海青， 一位时刻把
工会政策规定记心间， 心里装着
会员， 想方设法为会员谋福利的
“抠门儿” 工会主席。

扎根社区 一心为民化纠纷
□本报记者 周美玉
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———记北京市模范集体、昌平区人民法院东小口人民法庭

走进昌平区人民法院东小口
人民法庭的会议室， “工人先锋
号”、 “北京市模范集体”、 “五
好党支部”、 “北京市法院先进
集体” ……十几块牌匾见证着这
个集体获得的荣誉。 这个成立不
到7年的人民法庭 ， 立足基层 、
服务群众， 受到辖区群众的信赖
和赞誉。

扎根社区
通过咨询尽力化解纠纷

东小口人民法庭成立于2009
年9月， 位于昌平东南部， 与朝
阳、 海淀交接， 是典型的近郊城
乡结合部， 管辖区域包括天通苑
北街道办事处、 天通苑南街道办
事处、 东小口镇和北七家镇的部
分农村。 辖区内不仅有天通苑这
一超大型居住社区 ， 还有宏福
苑、 佳运园、 太平家园等大型社
区 ， 同时还存在一些农村自建
房， 房屋类型多样、 出租价格低
廉、 地理位置优越和交通便利等
因素吸引了大量人口在此租住。

人多， 各种纠纷也多。 人员
成分复杂， 素质参差不齐。 基于
这种情况， 东小口人民法庭负责
人、 副庭长程杰介绍， 他们的自
身定位就是社区型法庭： 立足社
区， 真真切切地为辖区群众排忧
解难。 2014年5月9日， 昌平法院
在天通苑社区设立社区法官工作
站， 日常工作由东小口人民法庭
具体负责。

社区法官工作站的主要内容
是开展诉前调解 ， 化解邻里纠
纷、 家庭矛盾等社会矛盾。 一起
家庭财产分割的咨询问题让法官
卢志成印象深刻， 那是社区法官
工作站刚成立不久， 老太太前来
咨询儿子和儿媳财产分割的问
题。 老太太认为儿子和儿媳感情
不和 ， 咨询如果离婚房子怎么
分。 房子是老太太儿子买的， 婚
后通过公证过户给了女方。 现在
俩人感情不好闹离婚， 老太太担
心儿媳想独占房产。

公证给女方， 从法律上讲 ，
房产就属于女方了。 通过交谈，

卢志成根据经验判断， 小夫妻之
间的矛盾， 从长久原因来说是婆
媳问题。 卢志成劝解老太太， 当
务之急不是争夺房产， 而是要尊
重儿子的意见， 不要掺和夫妻之
间的感情。

通过这次咨询， 之后东小口
人民法庭并没有收到老太太一家关
于分割财产的诉讼， 也就是说通
过咨询，保住了一个完整的家庭。

方便居民
设夜间法庭加班办案

除了社区法官工作站， 东小
口人民法庭还设了夜间法庭、 假
日法庭 ， 方便居民 。 有时在晚
上， 东小口人民法庭依然灯火通
明， 虽然早已过了下班时间， 但
依然有当事人通过安检， 进入法
庭等待， 这就是东小口特设的夜

间法庭。
在辖区内居住的多为上班

族， 一般都是晚上回来居住， 白
天在市区上班。 而在法院安排开
庭日期时， 由于当事人工作单位
分散在北京各区， 常常会向法院
提出请假不易、 往返困难等实际
问题， 这导致了法院协调开庭时
间变得格外困难。 这一现实， 催
生了东小口 “夜间法庭”、 “假
日法庭”。

今年初， 消费者张先生在昌
平区物美超市 (天通苑店) 选购
白酒时 ， 被突然碎裂的酒瓶炸
伤。 事故发生后， 超市支付了张
先生治疗费用。 张先生认为， 超
市对他的误工费、 精神损失费等
没有赔偿， 为此， 将北京物美综
合超市有限公司诉至法院， 索赔
4.9万元 。 为方便上班族诉讼 ，
东小口人民法庭法官特意将这起

民事案件安排在晚上 “夜间法
庭” 开庭审理。

程杰介绍说， 每周三晚上和
每周六， 法庭会专门为在工作时
间无法前来开庭的当事人安排庭
审。 为了方便当事人， 他们还常
常夜间集中出去送传票。

无悔付出
老人等一上午只为感谢

扎根社区， 为民服务， 东小
口人民法庭是这么做的。 “每个
月都能收到好几面锦旗。” 程杰
说。 居民们送来的锦旗和感谢信
是对他们的赞誉和肯定。

去年， 法官张传京接了一起
老人摔伤的诉讼案。 老人在菜市
场买菜时滑倒摔伤了， 菜市场有
监控， 但是不让调取。 张传京联
系了当地派出所， 调取监控后，
发现视频很模糊， 看不清楚。

为了取证， 张传京多次到菜
市场走访， 但是很多商贩都不愿
意作证， 他们的顾虑是担心得罪
了菜市场管理方， 今后不好在这
卖菜了 。 经过张传京的反复劝
说， 终于两个商户愿意作证了。
他们说是因为地上撤了很多菜
叶 ， 市场管理人员没有及时清
理， 导致老人滑倒了。 并且老人
滑倒后， 躺在地上半天， 也没有
人上前搀扶。

做出判决后， 老人拿到了菜
市场方面的赔偿款。 之后的一天
上午，张传京开了一上午庭，结束
后， 发现老人拿着感谢信在法庭
门口等着他。 “那一刻，觉得再苦
再累， 只要为当事人作出公正的
判决，就很值得。 ”张传京说。

为当事人无悔的付出， 杨帆
副庭长也是如此， 他目前正在处
理一件 “共有物要求分割” 的案
子。 这套房子在老太太、 儿子和
儿媳三人的名下， 现在儿子和儿
媳已经离婚 ， 房子判给了儿媳
妇， 判老太太给儿媳一百万的补
偿款， 房子归老太太所有。

“工作不在于前期 ， 在于后
期， 房产过户涉及到税务和房屋
登记机关。 而老太太名下已经有

一套房产， 不能再拥有另一套。”
杨帆说， “有了调解书后， 剩下
一系列事法庭可以不管， 当事人
可以申请强制执行。 但是我们想
在每个环节对当事人都有保障性
的措施， 所以还是积极跟各个部
门沟通、 协调。”

人少案多
四季都是审案旺季

法庭小、 辖区大， 干警少 、
案件多， 这是东小口人民法庭的
特点。 目前， 东小口人民法庭共
有干警17人， 其中法官6人， 平
均年龄不到32岁。 这是一个年轻
且富有战斗力的集体。 2015年 ，
法庭妥善审结1702件， 法官人均
结案近300件。

“一年四季只有旺季 ， 没有
淡季。” 程杰说， 这几天， 他正
在部署统一加班事宜， 这段时间
每周二和周四集中加班。 “可以
一起讨论案子， 或者出去集中送
达传票。 自己写写法律文书， 促
进纠纷尽快解决。

拿卢志成来说， 每周至少加
三次班， 晚上八点多才下班。 程
杰加班也是家常便饭， 他的爱人
是警察， 每周也至少值两次班。
孩子每天放学后都给程杰打个电
话， 最常说的一句话就是 “爸爸
你什么时候回来啊”。 “对孩子
很愧疚， 陪伴的时间很少， 所以
现在只要有空， 就把自己的时间
全交给孩子。”

东小口人民法庭有两名女法
官， 陆婧和黄莹， 孩子都只有两
三岁。 “她们干起活来很拼命 ，
不输男法官。” 程杰说。

案子多的时候， 她们就把孩
子送回老家， 交给老人带， 集中
精力工作， 有的时候睡觉都梦到
案子， 梦到开庭。

集体的感情和温暖特别重
要， 程杰会不定期的组织活动，
邀请家属参加 ， 让大家排解压
力。 “遇到事情， 都会找程庭长
诉说一通， 他比较年长， 经常开
导我们， 释放压力接着好好干。”
卢志成说。

———记怀柔区广播电视中心工会主席赵海青
工会就得多为职工谋福利

□本报记者 崔欣 文/摄

■首都工会人

奖章背后的故事


